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Шелковый путьReview

— автоспорт —

Маршрут гонки-2016 пройдет от Мо-
сквы через Казахстан до Пекина. 
Первая гонка «Шелковый путь» по 
маршруту Казань—Ашхабад состо-
ялась в 2009 году. А на следующий 
год спортивное испытание ожидало 
экипажи по дороге из Санкт-Петер-
бурга в Сочи. Начиная с 2011 года, 
когда старт проходил в Москве, со-
ревнование снискало популярность 
у самых серьезных гонщиков мира, 
в том числе потому, что занимало 
очень удачное положение в календа-
ре стартов. «Шелковый путь» прово-
дится в середине года, в то время как 
самое главное событие — «Дакар» 
— традиционно проходит в январе. 
Таким образом, гоночные команды 
имеют возможность основательно 
подготовиться к обеим гонкам.

Год от года «Шелковый путь» ста-
новится все более интересным для 
самых титулованных и сильных го-
ночных команд мира, например X-
Raid, Toyota, Peugeot. Похоже, что 
организаторы всерьез решили со-
здать гоночное событие, не уступа-
ющее «Дакару». Для этого продолжи-
тельность гонки в 2016 году увеличи-
ли до 16 дней. Она будет проходить с 
8 по 24 июля. А это уже максималь-
но приближенный к «Дакару» фор-
мат. Кроме того, учредители россий-
ского ралли, во главе которых стоит 
легендарный Владимир Чагин, в ны-
нешнем году устраивают гонку при 
участии специалистов, которые по-
могают организовывать сам «Дакар».

Алексей Кузьмич, участник четы-
рех ралли-рейдов «Дакар», считает, 
что знаменитые соревнования после 
переноса дистанции в Южную Аме-
рику из года в год становятся все бо-
лее предсказуемыми, теряя драма-
тизм и зрелищность. На этом фоне 
гонка «Шелковый путь» получает до-
полнительное преимущество, так как 
проходит по уникальным и постоян-
но сменяющимся рельефам русских 
равнин, степей Казахстана и пустынь 

Китая. Китай вообще является мало-
изученным объектом в мире ралли-
рейдов вследствие своей закрытости. 
Мало кто из команд мирового класса 
имеет опыт в китайских гонках. Это 
добавляет интереса грядущему со-
ревнованию и ставит его практиче-
ски вровень с «Дакаром». В то время 
как до нынешнего года «Шелковый 
путь» в мировом табеле о рангах зани-
мал твердое второе место.

Сами же китайские участники 
на грядущую гонку выставили не-
сколько десятков экипажей, среди 
которых есть и один русско-китай-
ский, созданный при содействии 
генеральных партнеров соревнова-
ния — российского ПАО «Газпром» и 
китайской CNPC. В состав междуна-
родной команды войдет российский 
спортсмен Андрей Мокеев, который 
имеет богатейший опыт ралли-рей-
дов, побеждал как штурман в «Дака-
ре-2014» и самой первой гонке «Шел-
кового пути» в 2009 году. Китай будут 
представлять штурман Шень Синь 
и пилот Хоу Хуннин. Команда будет 
выступать на легендарных гоноч-
ных «КамАЗах», которые побеждали 
в ралли «Шелковый путь» четыре ра-
за из пяти. Мнения экспертов по по-
воду уровня китайских команд зача-
стую сильно разнятся. Некоторые 
эксперты сходятся во мнении, что 
автоспорт в Китае развит весьма се-
рьезно, несмотря на то что подроб-
ности этих соревнований почти не-
известны за пределами страны. В 
этой связи специалистами предска-
зывается очень удачное выступле-
ние китайских команд. Тем более 
что часть маршрута будет проходить 
по их собственной стране, а родные 
стены, как известно, помогают. Дру-
гие же эксперты, напротив, утвер-
ждают, что успех в ралли-рейдах — 
это лишь на 25% результат работы 
экипажа и на 75% результат работы 
инженеров, конструкторов, механи-
ков, менеджеров команды и прочих 
участников. И так как сильных тра-
диций проектирования и построй-

ки автомобилей в Китае еще нет, то и 
высоких мест добиться будет очень 
сложно. Да, команда может арендо-
вать лучшую гоночную машину у са-
мого перспективного производите-
ля (такая практика распространена 
практически во всех гоночных сери-
ях мира). Но в то же время и про те 
25% забывать не стоит.

Ведь общий состав участников 
чрезвычайно силен. Так, в 2009 го-
ду, победителем гонки стал Карлос 
Сайнс — легенда мирового класси-
ческого ралли, который вскоре по-
сле победы на «Шелковом пути» все 
же сумел победить и в ралли-рейде 
«Дакар». Знаменитый Жан-Луи Шлес-
сер, бывший пилот «Формулы-1», ин-
женер, разработавший гоночное баг-
ги уникальной конструкции, на ко-
тором он дважды побеждал в «Дака-

ре», тоже несколько раз принимал 
участие в ралли-рейде «Шелковый 
путь». В 2011 году в гонке, которая 
стартовала прямо под стенами Мос-
ковского Кремля, Кшиштоф Холов-
чик сумел победить Стефана Пете-
ранселя — живую легенду, который 
12 раз выигрывал «Дакар», притом 
половина титулов была завоевана 
на мотоцикле, а половина — на авто-
мобиле. На гонке «Шелковый путь» 
2016 года Стефан будет представ-
лять знаменитую команду Peugeot. 
Вместе с ним французские цвета за-
щищает и Себастьян Леб — девяти-
кратный чемпион мира в классиче-
ском ралли, этот титул не зарабаты-
вал чаще него никто. С учетом таких 
соперников большая часть специа-
листов прогнозирует, что китайцы в 
лучшем случае войдут в первую двад-
цатку финалистов. Однако, как и для 
других команд, которые пока не 
сравнялись с мировыми звездами, 
«Шелковый путь» — это великолеп-
ная возможность получить бесцен-
ный опыт в борьбе с самыми силь-
ными соперниками.

Нынешний «Шелковый путь» на 
участке от Москвы до Алматы по ре-
шению Российской автомобильной 
федерации будет еще и этапом чем-
пионата России по ралли.

Равным образом команды, кото-
рые принимают участие в гонках 
под знаменами крупных автопро-
изводителей, на самом деле являют-
ся отдельными компаниями с собст-
венными партнерами и спонсорами. 
Традиционных «заводских команд» 
не существует, вместо них есть част-
ные компании, которые по догово-
ренности, например с BMW, называ-
ются «командой завода», при этом со-
храняя полную самостоятельность. 
Кстати, такая команда у BMW назы-
вается X-Raid. Эти команды получа-
ют основную прибыль из двух источ-
ников. От аренды гоночных машин 
для тех, кто желает принять участие 

в ралли (и это может быть не только 
частное, но и юридическое лицо со 
своим нанятым экипажем). И вто-
рой источник — это, конечно же, ре-
клама спонсоров, размещаемая на 
самой машине, комбинезонах гон-
щиков и так далее. Крупные сорев-
нования являются важным спортив-
ным событием, к их развитию при-
кованы взгляды сотен тысяч зрите-
лей. Таким же образом, как и в слу-
чае других коммерческих гонок, уч-
редители ралли «Шелковый путь» и 
«Дакар» главной задачей ставят оку-
паемость спортивного события. Ос-
новным каналом прибыли опять же 
является реклама.

Для еще большего повышения по-
пулярности «Шелкового пути» было 
решено отменить стартовые взносы 
для экипажей, полностью состоящих 
из женщин. Безусловно, изнуритель-
ные гонки по бездорожью, когда ко-
лоссальных нагрузок не выдержива-
ет даже техника, не очень вяжутся с 
образом хрупкой женщины. Однако 
же женские экипажи примут участие 

в ралли «Шелковый путь». Например, 
Татьяна Елисеева и штурман Елена 
Правдина будут представлять цвета 
команды GAZ Raid Sport. По словам 
их коллеги по команде Вячеслава 
Субботина, для женщин, принявших 
участие в подобных соревнованиях, 
необходимо не только отменять стар-
товый взнос, но и, наоборот, припла-
чивать вследствие исключительной 
тяжести испытаний.

Уникальный экипаж будет управ-
лять и уникальной в некотором ро-
де машиной. Все гоночные машины 
«ГАЗ» построены на узлах и агрегатах 
от серийных моделей. Команда на-
столько уверена в запасе прочности 
заводских деталей, что использует 
их в условиях гонки. Впрочем, в слу-
чае с командой GAZ Raid Sport такое 
решение доказало свою состоятель-
ность: команда является двукратным 
чемпионом России. И на «Шелковый 
путь» она выставила шесть экипа-
жей. Три «Газели Next», один «Соболь» 
4х4 и два гоночных «Газона Next».

Владислав Орлов

Сегодня в Москве стартует ралли-рейд 
«Шелковый путь», его маршрут заканчивается 
в Пекине. Ожидается, что гоночные экипажи 
прибудут в столицу Китая 24 июля. Это уже 
шестая подобная гонка, и число ее участников 
все время растет: в текущем году в ней примут 
участие 92 внедорожника и 24 грузовика.
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— мнение —

Фонд Шелкового пути, созданный Пе-
кином в конце 2014 года для поддержки 
зарубежных инициатив руководства 
Китая, стал одним из самых желанных 
партнеров для финансовых организа-
ций по всему миру. Впрочем, спустя 
два года после запуска результаты ра-
боты фонда пока скромны. Это объяс-
няется как состоянием китайской эко-
номики, так и особенностями работы 
самого института.

Пояс без пути
Впервые о намерении создать Фонд Шел-
кового пути (ФШП) председатель КНР Си 
Цзиньпин объявил 8 ноября 2014 года, вы-

ступая в Пекине на диалоге партнерства по 
повышению инфраструктурной связанно-
сти в рамках саммита АТЭС. А уже 29 декаб-
ря фонд был зарегистрирован как юридиче-
ское лицо Silk Road Fund Co., Ltd.

Создание ФШП стало частью масштабной 
программы «Один пояс — один путь», о за-
пуске которой Си Цзиньпин объявил в сен-
тябре 2013 года во время визита в Казахстан. 
Выступая в Университете имени Назарбае-
ва, китайский лидер выдвинул идею возро-
ждения древнего торгового пути, объединя-
ющего континентальную Евразию. Концеп-
ция, изложенная Си Цзиньпином, называ-
лась «Экономический пояс Шелкового пу-
ти» (ЭПШП) и подразумевала пять направле-
ний сотрудничества между странами: поли-
тический диалог, укрепление инфраструк-

турных связей, улучшение условий торгов-
ли, укрепление финансовых связей и рас-
четов в национальных валютах, а также свя-
зи между людьми. Вскоре ЭПШП был допол-
нен «Морским Шелковым путем XXI века», 
в рамках которого Пекин собирался укре-
плять связи с государствами Юго-Восточной 
Азии и бассейна Индийского океана, а также 
с Южной Европой.

Зачем Китай запускает столь значитель-
ный проект, никогда толком не объясня-
лось. В марте 2014 года Государственный ко-
митет по реформам и развитию КНР, глав-
ный орган стратегического управления ки-
тайской экономикой (бывший Госплан), вы-
пустил короткую «дорожную карту» строи-
тельства Шелкового пути, однако документ 
не содержал особой конкретики по сравне-

нию с выступлениями Си Цзиньпина. Во 
всех официальных заявлениях и докумен-
тах лишь подчеркивалось, что «Пояс и путь» 
будут примером «взаимовыгодного сотруд-
ничества» и «открытой модели интеграции». 
Относительно же стратегического смысла за-
теи китайские и международные эксперты 
гадают до сих пор. Часть специалистов убе-
ждены, что «Пояс и путь» — это геополити-
ческая инициатива, направленная на прео-
доление растущей изоляции КНР с востока. 
После объявления США «поворота к Азии» 
и обострения ситуации в Южно-Китайском 
море, где Пекин ведет ожесточенные терри-
ториальные споры с рядом прибрежных го-
сударств, в КНР растут опасения военного 
конфликта, из-за которого может оказаться 
перекрытой важнейшая для страны торго-

вая артерия — Малаккский пролив. На этот 
случай, мол, и надо строить альтернативные 
наземные маршруты для экспорта товаров в 
Европу и импорта сырья. Заодно с помощью 
масштабных инвестиций Пекин улучшит от-
ношения с соседями.

Другая группа экспертов полагает, что ос-
новной движущей силой проекта «Пояс и 
путь» является не геополитика, а геоэконо-
мика. Как крупнейшая торговая держава ми-
ра КНР заинтересована в снижении транс-
портных издержек для торговли, а также в 
создании альтернативных маршрутов по-
мимо доминирующего морского пути. Кро-
ме того, развитие финансовых инициатив в 
рамках «Пояса и пути» помогало бы продви-
гать юань как новую региональ-
ную, а затем и глобальную валюту.

С Китаем по пути

с15

П Р Я М А Я  Р Е Ч Ь

Владимир Чагин, руководитель  
проекта ралли «Шелковый путь»

— В каком направлении будет разви-
ваться ралли? Будет ли меняться мар-
шрут, добавляться новые категории 
автомобилей?
— На сегодняшний день в планах провести 
в следующем году ралли по обратному 
маршруту — Пекин—Москва. Это лишь 
начало, так как планируется многолетнее 
продолжение, что обусловлено в том числе 
очень большим интересом участников 
к ралли. Приоритетное направление развития 
— Восток. Есть очень высокая активность 
среди мотоциклистов, желающих проехать 
ШП. В будущем такая возможность будет 
рассматриваться, но пока ответ один: «Мо-
тоциклисты, желающие проехать ”Шелковый 
путь“, приглашаются на четыре колеса».

— Как вы оцениваете место «Шелко-
вого пути» в мировой «табели о ран-
гах» ралли-рейдов с точки зрения 
сложности?
— После проведения предваритель-
ной прокладки трассы можно сделать 
вывод, что она по крайней мере не менее 
сложная, чем трасса в Южной Америке 
или Африке. Однако полноценный ответ 
на этот вопрос мы получим от участников 
после финиша.
— У ралли нет эксклюзивных согла-
шений о продаже прав на транс-
ляцию. Рассматривается ли такая 
возможность и ведутся ли перегово-
ры с профильными телеканалами?
— Нынешнее ралли будет ежедневно осве-
щаться на «Матч-ТВ». В последующем, веро-
ятнее всего, будет выбран канал, которому 
передадут эксклюзивные права.


